

EL TIEMPO (S. Meteorológico N.)—Tiempo inseguro, favorable para que descaigan algunas tormentas. Temperaturas: máxima, 27 grados en Sevilla y Málaga; mínima, dos en Salamanca y León. En Madrid: máxima, 22 y mínima, 9. (Véase en la página siete el Boletín Meteorológico.)

MADRID.—Año XXI.—Núm. 6.933 • Miércoles 14 de octubre de 1931

EL DEBATE

CINCO EDICIONES DIARIAS

Apartado 466.—Red. y Admón. COLEGIATA, 7.—Teléfonos 71500, 71501, 71509 y 72805

PRECIOS DE SUSCRIPCION

MADRID 2,50 pesetas al mes
PROVINCIAS 9,00 pts. trimestre
PAGO ADELANTADO FRANQUEO CONCERTADO

El sectarismo de la Cámara centra sus ataques en la Compañía de Jesús

La intervención de la masonería LO DEL DIA A las tres y media de la madrugada continuaba la discusión

El problema religioso o, mejor dicho, la batalla antirreligiosa entablada en la Cámara Constituyente, empieza a despertar en la opinión sensata del país un interés de una dirección oculta, de un pensamiento directivo encarnado en la organización secreta. No se explica de otro modo ese encamionamiento en la idea de la persecución religiosa, sin razones, sin argumentos, sin finalidad extraña al puro sectarismo. Parece que existe una orden implacable, que hay que cumplir de todas maneras, contra toda clase de razones, por encima de todas las conveniencias nacionales. ¿Quién manda en esta persecución? ¿A quién prestan obediencia tan tozuda nuestros antirreligiosos?

Como la historia es maestra de la vida, y es tan reciente, tan sabida ya por todo el mundo, la historia de la política antirreligiosa de Francia, vale la pena retrospectivamente la mirada hacia esos cincuenta años de labor anticatólica, dirigida por una organización secreta: la Francmasonería. Tal vez haya paridad entre lo que allí pasó y lo que aquí pasa. La frase de Jiménez de Asúa en el mitin de El Escorial, "la República es de nosotros", tiene bastante de verdad en la frase de Gambetta, que sirvió de consigna en las elecciones de 14 de octubre de 1877: "La República, para los republicanos."

Reconocen los historiadores de los sucesos políticos de Francia, que una vez encaramado Gambetta en el Poder, pretendió gobernar según las máximas de un prudente "oportunisto"; pero su política chocó inmediatamente con la poderosa organización masonónica, que la desvirtuó, o más bien, la despojó por el lado de la persecución de los católicos. Desviado de Decezet ha dicho, una vez más, los impulsos secretos de aquellos sucesos, que "una poderosa Asociación, la francmasonería, puso a su disposición su jerarquía ilustrada, sus recursos y su acción inmediata y sus hábitos de disciplina". Y Gambetta reconoce el mismo hecho: "Frente al Clero existía una organización poderosa y activa, muy infiltrada en la vida social, y consagrada a una pasión al problema de la enseñanza laica."

Contra esta valedad anticatólica fué inútil todo conato de reacción. Había en Francia miles de católicos; había no católicos, que por espíritu de justicia y superior cultura rechazaban la barbarie sectaria; Taine comenzaba a ver el cristianismo "al gran par de alas indispensables para levantar al hombre por encima de sus horizontes limitados"; todo en vano. La masonería indomable, implacablemente, sin admitir discusión, proseguía la obra persecutoria. ¿Y qué obra!

Los católicos franceses conocen la táctica de este mando que actúa desde las sombras. División del camino en etapas. Primero, deshacerse de los Jesuitas; pero sin presentar esta medida como la inauguración de una guerra al anticlericalismo, sino como "una mesure spéciale, une mesure hors cadre". Después de haber abatido el antemuro, el bastión de avanzada, asalto a las demás Ordenes religiosas. Cerradas ya todas las escuelas de las Congregaciones, imponer el laicismo en la enseñanza del Estado y romper en absoluto con Roma.

Una vez concluida toda la obra destructiva de la Iglesia en Francia, las gentes han podido ver con qué constancia y con qué pericia movía el tinglado político esta organización oculta, cuyos hilos y tentáculos se pierden en la obscuridad del subsuelo histórico, hasta hallar contactos de vehementes sospechas patrióticas. ¿De dónde emana el poder masonónico? ¿A quién obedecen, en último término, los afiliados a la secta? ¿Quién conoce sus primeras jerarquías? El simple arresto de un capitán, Dreyfus, no puso en conmoción a Francia entera y dejó ver las enormes raíces de la masonería al otro lado de las fronteras patrias?

El poder de la masonería se basa, en cierto modo, en el de la religión masonónica: en la abstención de la crítica, en la renuncia a admitir la controversia. Y este indicio, precisamente, es el que nos ofrecen los elementos de las Constituyentes, para que sospechemos connotancias con los mandos masonónicos. Si discurrirían, si pensarán, la razón de los católicos no tendría nada que ver. Pero se niegan a toda discusión, y en esto, claro es, tenemos derecho a ver la proyección de la sombra inequívoca del espectro de las logias.

Declaración de guerra

Escribimos estas líneas a las cuatro de la madrugada, cuando se cuenta por minutos el tiempo que falta para cerrar la presente edición. Las noticias que nos llegan de la Cámara, que continúa reunida, dicen que los diputados católicos—ahora está hablando el señor Gómez Rojí—defienden sin cesar enmiendas a la mal llamada "fórmula" que se discute y piden para todo votación nominal. Labor de defensa cerrada, de disputar palmo a palmo el terreno, única que cabe en estos instantes a los miembros católicos de la Cámara y que estimamos plausible e intérprete fiel de los sentimientos de los católicos españoles.

Los católicos hemos extremado los desesos de concordia. Sin una provocación de nuestra parte, se nos ha declarado la guerra con un ataque sectario a la Religión. Porque conviene que nuestros lectores lo entiendan bien. La disolución de la Compañía de Jesús no es un ataque aislado a esta Orden, sino que revela el propósito de seguir el mismo camino que siguió la tercera República francesa, la cual, por cierto, como recordamos en el fondo, empezó por los Jesuitas también su ofensiva contra la Iglesia.

No tenemos tiempo para dar a estas ideas ningún desarrollo. Queremos solamente orientar al lector y darle las últimas impresiones de la jornada. Nos llega el rumor de que los diputados de la minoría vasconavarra se proponen retirarse del Parlamento si, como parece seguro, se lleva a cabo el atropello contra la conciencia católica. Si vale nuestro humilde consejo, nosotros los rogamos que no se retiren. Aparte de otros intereses que tienen que defender, es en su puesto de la Cámara donde pueden cooperar a la gran labor de defensa religiosa.

Y terminamos esta rápida impresión. Las consecuencias de la jornada serán desastrosas sin duda alguna. Pero lo serán en primer término para España y para la República. Para la Iglesia, no. Por lo que toca a la Iglesia española, sale de esta prueba purificada y santificada, habiendo dado el ejemplo hermosísimo de unión total. Los fieles con el clero secular y regular, a las órdenes de los Prelados y éstos unidos con el Sumo Pontífice. Un solo pensamiento y un solo corazón.

Y puesto que Dios ha querido que desde las alturas del Poder se nos declare la guerra religiosa, tengamos templada el alma para la lucha legal, que los días se suceden; pero no se parecen.

La fórmula que se discute, apoyada por los socialistas, incorpora al texto constitucional la disolución de la Compañía de Jesús y confiscación de sus bienes. Para una ley de Congregaciones se establece como bases que las Ordenes religiosas no podrán dedicarse a la Enseñanza, y que los bienes podrán ser nacionalizados. También se propone la extinción del presupuesto del culto y clero

Más de una vez nos ha ocurrido esto. Un diputado pide la palabra. ¿Quién es? Nadie nos dice ni su nombre ni su historia. No esperamos encontrar un amigo... ¡Pues lo es! He aquí una de las pocas impresiones gratas recogidas en las Constituyentes. Así nos aconteció ayer con el señor Reino Caamaño. No lo conocíamos. Y de pronto... "A mí no me habéis de arrancar la fe. A la Iglesia, que es inmortal, no podréis causarle ningún daño definitivo. Pero como ciudadano si protesto de que pisoteéis los sentimientos de la nación, con quebranto de la prometiéndome en la declaración ministerial del 15 de abril". Una intervención breve, simpática y elocuente de la este diputado a quien por primera vez oímos.

Las minorías vasconavarra y agraria defienden valientemente sus posiciones en la medida de lo posible

Para el señor Azaña, con tanta veracidad como en otro tiempo se habló de la España católica, se ha de decir hoy que España ha dejado de ser católica. ¿Por qué, entonces, ata a las Ordenes religiosas, cercena sus derechos, expulsa a alguna de ellas y ni siquiera se atreve a que el lanzamiento se haga en una ley especial, temeroso de que el poder de esa Orden lo impida?

Si en España—él lo reconoce—suman muchos millones los católicos, ¿cómo él, democrata, obligado a respetar y servir la voluntad nacional, contraria y ofende la integrada por esos millones de ciudadanos?

Si proclama su devoción por la libertad de conciencia, "sin excluir la conciencia cristiana", ¿por qué condena los dictados de esa conciencia cristiana y penetra en el sagrado de ella, para juzgar libérrimos votos y, en atención a alguno de ellos, lanzar de su Patria a honradísimos ciudadanos?

Si en algunas Ordenes advierte—asi dijo—"temerosidad", ¿por qué no precisa esos temores, qué peligros, qué asechamientos, qué hostilidades contra el Estado provendrán de esa "temerosa" o temible Asociación?

Impresión semejante nos produce el señor Carrasco Formiguera, a mi go, buen católico que no oculta su fe, sentado entre las gentes de la Esquerda, más amigos, en general, de los sindicalistas, pistoleros inclusive, que de nosotros. El señor Carrasco, con moderada palabra, solicitó la desaparición del artículo tercero: el Estado no tiene religión oficial.

Cierra esta serie de diputados católicos el canónigo zaragozano, señor Guallart, orador de maneras clásicas, de amplio y robusto período, fácil y abundante de palabra. Sienta la doctrina católica en orden a la confesionalidad y neutralidad del Estado y termina con elocuentes frases de invitación a la concordia, a la unión de todos los españoles, para, entre todos, procurar solución a los gravísimos problemas, reales, que en el orden social y económico tiene que abordar la República.

Otro canónigo: el granadino señor López Dóriga. Pero, aunque canónigo de "otro" sector. Gran amigo de don Fernando de los Ríos, ha venido a la Cámara por los votos de la conjunción republicano-socialista. Se sienta en la más alta fila de escaños. Suele estar solo... Y contra la pared, sobre las rojas telas de su banco, es un aguafuerte la figura magra, el rostro cetrino, duro de expresión, amarga, hermélica... de sacerdote que siempre vota con los socialistas... hasta para aplaudir la suspensión de los periódicos católicos. ¡El, que en otro tiempo fué el alma de uno de estos! No habló hasta ayer. Su intervención habíase limitado a votar lo contrario que las minorías católicas y a recibir las ovaciones de los socialistas. Ayer leyó unas cuartillas para explicar su intervención en las votaciones. Y oyó otra ovación de las izquierdas, más caudalosa que en las minorías más enemigas de la Iglesia. El señor López Dóriga quedó otra vez solo en su escaño, con su faz impenetrable, en la que no se advierte ningún signo de batalla interior, si no es la expresión reconcentrada, entristecida... Hay cosas que no se hacen impunemente.

No puede repetirse

Unos grupos de incendiarios rociaron anteayer de gasolina la puerta de un convento de Santander y prendieron fuego en ellas. Querían una ruina y una vergüenza más sobre el suelo de España. Pero el camino de sus repugnantes deseos ya no estaba libre. Con toda rapidez acudieron los vecinos, muy pronto también los bomberos, a tiempo ya salió a la calle la fuerza pública. Y las llamas pudieron tan sólo consumir las puertas del edificio.

Conviene que todos paren la atención en este suceso. Aquella deshonrosa jornada del 11 de mayo no se puede repetir. Creemos, en primer lugar, sinceramente, que el Gobierno está dispuesto a que se repita. Y eso basta y sobra para contener a unos grupos de forajidos. Y eso es necesario, además, para que el crédito de España no sufra otro golpe muy rudo. Todo el mundo sabe que más que los mismos incendios perjudicó a nuestro país en el mes de mayo la pasividad con que la obra de barbarie fué tolerada.

Decimos, pues, que no se repetirán aquellos hechos por esa razón. Pero además por otra: porque los católicos, entonces sorprendidos, tienen hoy el ánimo dispuesto a repeler toda agresión injusta. Y eso no sólo es lícito, sino obligado. La legítima defensa, que es un derecho, se convierte en un deber, cuando lo que se defiende no es sólo la propia persona, sino instituciones que son necesarias a la sociedad y al bien común.

La primera agresión tuvo todos los caracteres de la "técnica" comunista. Era el procedimiento soviético de los golpes de mano y por su preparación y por su "método" fué una sorpresa triste. Mas ya la sorpresa no cabe. La opinión católica reacciona ante las injustas violencias y no hay "técnica" que no pueda tener su "contratécnica" adecuada.

Los católicos, enemigos de toda violencia, no seremos ciertamente los primeros en lanzarnos a emplearla. Pero no podemos ser enemigos de rechazar de un modo viril y enérgico los desmanes de los incendiarios.

¿A qué seguir? Vamos al efecto político de este discurso, sin duda transcendental en sus consecuencias.

El señor Azaña no expulsa a todas las Ordenes religiosas, como quieren los socialistas y radicales socialistas: lanza a una sola y hace constitucionalmente posible la disolución de todas y la nacionalización de sus bienes. Cree que un precepto más radical—el de los socialistas—puede cerrar las puertas de la gobernación a los demás partidos republicanos. Pero si los socialistas quieren tomar el Poder y necesitan el radicalismo de ese precepto, el señor Azaña lo vota. Con este requerimiento termina su discurso, que aplauden algunos socialistas, los radicales, los de acción republicana, los progresistas, los del Servicio de la República.

El señor Cordero, por la minoría socialista, pide una tregua para que ésta delibere y, tras una desafortunada intervención, para impedirlo, del señor

La sesión

A las cuatro y media se abre la sesión bajo la presidencia del señor Besteiro.

La concurrencia en las tribunas es extraordinaria. Los escaños rojos se van ocupando con gran lentitud.

En el banco azul, el ministro de Estado, lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor FABRA RIVAS apoya una proposición relativa a enseñanza de la Geografía e Historias de Portugal y Países hispanoamericanos.

(Entra el jefe del Gobierno.)

El PRESIDENTE DE LA CAMARA propone que las minorías designen cada una el representante que ha de formar parte de la Comisión que ha de entender en el suplicatorio para procesar a don Ramón Franco.

A continuación se aprueban definitivamente varios proyectos de ley refrendados con fuerza de ley varios decretos del ministerio de Marina.

El proyecto constitucional

Un SECRETARIO da lectura al artículo 24 del proyecto nuevamente redactado por la Comisión.

En él se consideran sometidas a una ley de Asociaciones a todas las Ordenes religiosas; expulsiendo de aquéllas, además de los votos canónicos hayan prestado algún otro de sometimiento a Poderes que no sean los del Estado. Si impide también a las Ordenes que ejerzan la industria y comercio, y se esta ley que deben rendir cuenta de la inversión de sus gastos y que podrán ser nacionalizados sus bienes.

El artículo tercero

Se pone a discusión el artículo 3º que dice: "No existe religión del Estado."

El señor CASTRILLO, que tiene un voto particular presentado, dice que se acerca mucho al dictamen de la Comisión, ya que sólo se añade a la palabra "Oficial" después de "religión".

El señor GOMARIZ, de la minoría radical-socialista, anuncia que esta minoría ha decidido retirarse de la Comisión, vista la modificación introducida en el dictamen.

El señor CASTRILLO, de la Comisión contesta que en lo que se refiere al artículo 3º, que es el que se está discutiendo, cuando se redactó se encontraba presente la minoría radical-socialista.

El señor JIMÉNEZ ASUA da cuenta de las modificaciones introducidas en el dictamen, y añade que el artículo 24, tal como ha quedado redactado, lo ha sido por mayoría, y que la minoría socialista ha acordado mantener el anterior dictamen como voto particular, que será defendido por él.

El señor VALERA, radical-socialista, dice que no puede suscribir su minoría las modificaciones a los artículos 3º y 24, y que mantendrá el anterior dictamen.

El señor CASTRILLO anuncia que no tiene inconveniente en retirar su voto particular; pero que conste que el acuerdo fué tomado por unanimidad.

El PRESIDENTE DE LA CAMARA pregunta si se toma en consideración el voto particular, y la Cámara contesta contradictoriamente. Varios diputados piden votación nominal y otros se oponen, produciéndose un escándalo que corta la presidencia a fuerza de campanillazos.

Un DIPUTADO radical, dirigiéndose a los radicales-socialistas: Antes de venir aquí he que ir a la escuela.

Un DIPUTADO radical-socialista: A la escuela única.

Se produce un nuevo alboroto que obliga a intervenir a la presidencia, que rompe una campanilla.

El señor CASTRILLO retira su voto y también se retiran por sus firmantes los de los señores SAMPER, GIL ROBLES y otros diputados.

El señor BEUNZA defiende una enmienda en la que pide que se establezca en la Constitución que en la Constitución que la religión del Estado es la católica y la nación se obliga a sostenerla.

Insisto—comienza—en lo que ya he dicho otra vez, de que la revolución no se hizo contra la Iglesia, sino que fué una revolución simplemente política.

El pueblo español es en su inmensa mayoría católico. Si la Constitución del 76 creó que no ofrece bastantes garantías para el Estado contra las Ordenes religiosas, establecidas; pero no fr contra el sentimiento del pueblo español.

Este problema religioso no es de urgencia. Mucho más lo es atender a los obreros que se mueren de hambre.

Además, la buena doctrina democrática exige que se pulse la opinión del pueblo que todavía no se ha pronunciado en este sentido.

El señor PEREZ MADRIGAL: Se ha pronunciado ya con gran mayoría.

El señor BEUNZA: El señor Pérez Madrigo no sabe todavía lo que es mayoría. Termina insistiendo en que se haga un plebiscito, y afirmando que los diputados católicos darán toda clase de garantías para el plebiscito.

El PRESIDENTE DE LA CAMARA pregunta si se toma en consideración, y queda desahogado.

El señor MARTINEZ DE VELASCO: Manifiesta que, al votarse la enmienda del señor Beunza, había renunciado a votar, la Iglesia, ni ha sido un partido electorales quienes han reconocido que, como consecuencia de la incautación de los bienes que a la Iglesia pertenecían, el Estado tenía la obligación de satisfacer el presupuesto de culto y clero. Como consecuencia de aquella ley vino el Concordato con la Iglesia. No ha sido, por tanto, la Iglesia, ni ha sido un partido electorales quienes han reconocido que, como consecuencia de la incautación de los bienes que a la Iglesia pertenecían, el Estado tenía la obligación de satisfacer los gastos de culto y clero. Ya que el señor ministro de Justicia y Cultos... (Rumores.) Un señor DIPUTADO: De Cultos, mítrame molestar vuestra atención. Ten... (Rumores.) Todavía lo es. Esperen señorías que yo lo verán. Ya es—repite—que el se-

L'OSSEVATORE" ELOGIA Se confía en Inglaterra en las elecciones

ROMA, 13.—"L'Osservatore Romano" destaca en su número de hoy la importancia grande de las publicaciones de EL DEBATE sobre las ideas de los religiosos en España y el trabajo de los misioneros españoles.

"L'Osservatore" ensalza la feliz idea que ha tenido EL DEBATE de reivindicar las glorias de los beneméritos religiosos. "Anunciamos—dice—una serie de artículos de don Manuel Graña, uno de los mejores relatores del citado periódico. No se trata de palabras, sino de hechos comprobadísimos, y es una verdadera anecdota acometida con diligencia y conciencia exactitud, habiendo visitado personalmente el autor las casas de los religiosos en las provincias. Nosotros le seguiremos en este viaje, refiriendo los magníficos resultados de estas indagaciones que demuestran los sacrificios de los religiosos por la religión y por la patria."

El periódico añade que no se lea a cometer la anunciada expulsión de los religiosos por el grave perjuicio que ello representaría para España.—DAFFINA.

ANUNCIA QUE REPRODUCIRA ESTA SERIE DE ARTICULOS

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El patrón oro en Finlandia

HELSINGFORS, 13.—La Dirección del Banco de Finlandia declara que la decisión de suspender temporalmente el patrón oro en Finlandia, anunciada ayer, fué adoptada en vista de haberse reducido en 500 millones de marcos finlandeses la subterfuga oro.

Esta ha quedado reducida en la actualidad a 300 millones de marcos y el "stock" de oro se eleva a 200 millones.

Habla el director del Banco de Inglaterra

LONDRES, 13.—El señor Stamp, director del Banco de Inglaterra, pronunció ayer un discurso que fué retransmitido por radio, relativo a los últimos acontecimientos económico-financieros.

El señor Stamp, refiriéndose especialmente a la supresión del patrón oro, ha declarado que se falta a la verdad cuando se habla a este propósito de "una maniobra de los banqueros".

Veinticinco millones de economías en Chile

NUEVA YORK, 13.—Según informaciones enviadas de Santiago de Chile a la Associated Press, los cálculos presupuestarios para el ejercicio económico 1932 prevén un total de reducciones de economías que se elevan a unos 25 millones.

Acción Nacional en Asturias

UN CURSO DE CONFERENCIAS

OVIEDO, 12.—La Agrupación Asturiana de Acción Nacional, ha organizado una serie de interesantes conferencias sobre temas de palpitante actualidad.

La primera estará a cargo del abogado don José María Montes, que disertará sobre el tema "La sinceridad en la política".

Desórdenes estudiantiles en Gante

GANTE, 13.—Con motivo de la apertura de curso en la Universidad, los estudiantes "activistas" han celebrado una manifestación. Se produjeron desórdenes y colisiones con la fuerza pública. Hay 50 detenidos.

Luchas entre georgianos y soviéticos

GUINEBRA, 13.—La Oficina de Prensa georgiana recibe un despacho de guerra diciendo que los encuentros entre las fuerzas georgianas y las fuerzas soviéticas continúan en los territorios de Georgia y Azerbeijan.

El patrón oro en Inglaterra

LONDRES, 13.—El señor Stamp, director del Banco de Inglaterra, pronunció ayer un discurso que fué retransmitido por radio, relativo a los últimos acontecimientos económico-financieros.

El señor Stamp, refiriéndose especialmente a la supresión del patrón oro, ha declarado que se falta a la verdad cuando se habla a este propósito de "una maniobra de los banqueros".

Veinticinco millones de economías en Chile

NUEVA YORK, 13.—Según informaciones enviadas de Santiago de Chile a la Associated Press, los cálculos presupuestarios para el ejercicio económico 1932 prevén un total de reducciones de economías que se elevan a unos 25 millones.

Acción Nacional en Asturias

UN CURSO DE CONFERENCIAS

OVIEDO, 12.—La Agrupación Asturiana de Acción Nacional, ha organizado una serie de interesantes conferencias sobre temas de palpitante actualidad.

La primera estará a cargo del abogado don José María Montes, que disertará sobre el tema "La sinceridad en la política".

Desórdenes estudiantiles en Gante

GANTE, 13.—Con motivo de la apertura de curso en la Universidad, los estudiantes "activistas" han celebrado una manifestación. Se produjeron desórdenes y colisiones con la fuerza pública. Hay 50 detenidos.

Luchas entre georgianos y soviéticos

GUINEBRA, 13.—La Oficina de Prensa georgiana recibe un despacho de guerra diciendo que los encuentros entre las fuerzas georgianas y las fuerzas soviéticas continúan en los territorios de Georgia y Azerbeijan.

Indice - resumen

14 octubre 1931	
La vida en Madrid	Pág. 5
Deportes	Pág. 5
Cinematogramas y teatros	Pág. 5
Información comercial y financiera	Pág. 6
¿Qué debe España a los religiosos?	Pág. 6
Paliques femeninos (Epistolario)	Pág. 8
Notas del block	Pág. 8
La corbata celeste (folletín)	Pág. 8
por HUGO WAST	Pág. 8
—	
PROVINCIAS.—Graves disturbios en Granada.—Continúa en Sevilla la huelga de panaderos.—Doce buques sin poder descargar en Barcelona (página 4).	

El Presidente de Grecia se rebaja el sueldo

ATENAS, 13.—Dando ejemplo para la aplicación de medidas de economías, el presidente de la República ha renunciado a una gran parte de su sueldo.

ANUNCIOS POR PALABRAS

TARIFA

Hasta 10 palabras 0,60 ptas.
Cada palabra 0,10 "
Más 0,10 ptas. por inserción en concepto de timbre.

ALMONEDAS

LIQUIDACION muebles, comedores, despachos, alcobas, armarios, sillas, piano, espejos. Se traspasa al comprador con edificio propio. Legados, 17. (51)

COMISIONES

12 pesetas; lana, 50; matrimonio, 110; camas, 15; mesas comedor, 15; de noches, 15; aparatos, 60; coches, 70; armarios, 70; coches, 110; despachos, 25; alcobas, 85; comedores, 75; armarios, 10; Conserje, Rodríguez, 36, tercer piso Gran Vía. (13)

COMEDORES

FOR reformamos liquidamos a precios baratísimos, comedores, alcobas, despachos, camas, sillas, pianos, tapices, alfombras, esteras, 13. (12)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMEDORES

INCREDIBLE ocasión. Camión famoso marca Reo, cuatro a cinco toneladas, vendéase. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

AUTOVAL

Antes de adquirir un camión usado pase por Autoval. Pasa alguno de los camiones que tenemos lo interesará. Autoval, Velázquez, 68. (1)

NEUMATICOS

ocasión los mejores. Santa Felisiana, 10. Teléfono 36237. (58)

REBLACION

con vendedores autos particulares, siempre negocios. Abada, 5. (14)

VERDADERAS

ocasionen en camiones usados, sólo encontrarlos en Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

COMBOMBOSA

ganga. Dos camiones, Fiat, 14, caballos, matrícula alta, estudiando estado, a 3.500 pesetas; matrícula pagada. Gloria San Bernardo, 3, Tienda. (7)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CLASES

Ramos, Hortaleza, 140. Preparación auxiliares. Hacienda, Fomento, Intervención y Depositarios. Fondos. (3)

TAGUIGRAFIA

aprendida sesenta días. Academia Española. Montero, 36. (58)

APAREJADORES

reparad. Dibujo, buen profesorado, material topográfico. Academia Española. Montero, 36. (58)

BANCO

España, podéis ingresar, preparándonos. Academia Española. Montero, 36. (58)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

CONTABILIDAD

e idiomas enseñanza económica y rápida. Lista, 74, segundo. (1)

FRANCES

alemán, diez pesetas mensuales. Aduana, 14, segundo (Puerta Sol). (V)

HUESPEDES

HOTEL Cantábrico, recomendable a sacerdotes, familias y viajeros. Pension desde 7 pesetas. Restaurant Abona. Cruz, 3. (51)

PENSION

Domingo. Aguas corrientes, teléfono, baño, calefacción; 7 a 10 pesetas. Mayor, 19. (51)

PAELLA

auténtica, preferida inteligentes, plato máximo alimento. Compruébalo Comedor Valencia. Cruz, 3. Encargos hospedaje. Cubero 3.50. (55)

PENSION

Economica, confort, cuarto baño. Habitaciones para matrimonios, dos amigos, exteriores, frente teatro Maravillas, Malasaña, 11, primero derecha Madrid. (60)

PENSION

Alcaia. Alcaia, 38. Magníficas habitaciones para estables, todo confort. (60)

NOVIAS

Al lado de "El Imperial". Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos inmensos surtido en camas doradas, madera, hierro. (53)

OPTICA

"LAZARO", óptico, Provee dor Clero, Asociaciones religiosas. Precisión. Economía. Fuencarral, 20. (7)

GRATIS

graduación vista, p.e. o edimentos modernos. Oficina especializada. Cas. Prado, 16. (4)

PRESTAMOS

hipoteca, se necesita 200.000 pesetas, propone la que tiene de 1.000.000 de pesetas. Esparteros, 20, sastre. (55)

NECESITANSE

25.000 duros en hipoteca, datos Barreda, 18. Mayor, 74, Ferrería. (7)

DISPONGO

varios millones colocar primeras hipotecas, casas Madrid. Escríbame. Don Pedro, 7. (7)

SASTRIERIAS

SASTRIERIA Pigeueros. Huchura trajo, gabán, 55 pesetas. Hortaleza, 3, segundo. (53)

OFERTAS

ENSEÑANZA con educación automóviles, mecánica, cincuenta pesetas. Escuela Automovilistas. Alfonso XII, 56. (3)

COLOCACIONES

mismo sexo. Mendizábal, 19, principal, centro derecha. (2)

COLOCACIONES

generales. Colocaciones, años gobierno, cobradores, choferes, señoras compañía, porterías. Preciados, 1. Seip. (V)

LICENCIADOS

Ejército. Muchos destinos públicos, fácil adquirirlos. Informarse: Preciados, 1. Seip. (V)

MAQUINAS

para coser. Sin per de ocasión, indudicia de modelos desde 70 pesetas. Garantizadas 5 años. Talleres reparaciones. Casa Sagarruy, Velarde, 6. (55)

MAQUINAS

escribir, contador, plizas, alfileres, apnos. Reparaciones. Morell. Hortaleza, 27. (58)

TALLERES

reparación toda clase máquinas escribir, teniendo existencia de piezas para todos modelos. Casa Americana. Pérez Galdós, 8. (T)

MODISTAS

PELETERIA Germana, venta pieles. Especialidad arreglos, precios económicos. Sola, 11. (3)

MODISTA

buen corte, elegantes agujeritos, cincuenta pesetas. Hernán Cortés, 16, segundo derecha. (T)

MUEBLES

NOVIAS: Al lado de "El Imperial". Duque de Alba, 6. Muebles baratísimos inmensos surtido en camas doradas, madera, hierro. (53)

OPTICA

"LAZARO", óptico, Provee dor Clero, Asociaciones religiosas. Precisión. Economía. Fuencarral, 20. (7)

GRATIS

graduación vista, p.e. o edimentos modernos. Oficina especializada. Cas. Prado, 16. (4)

PRESTAMOS

hipoteca, se necesita 200.000 pesetas, propone la que tiene de 1.000.000 de pesetas. Esparteros, 20, sastre. (55)

NECESITANSE

25.000 duros en hipoteca, datos Barreda, 18. Mayor, 74, Ferrería. (7)

DISPONGO

varios millones colocar primeras hipotecas, casas Madrid. Escríbame. Don Pedro, 7. (7)

SASTRIERIAS

SASTRIERIA Pigeueros. Huchura trajo, gabán, 55 pesetas. Hortaleza, 3, segundo. (53)

OFERTAS

ENSEÑANZA con educación automóviles, mecánica, cincuenta pesetas. Escuela Automovilistas. Alfonso XII, 56. (3)

COLOCACIONES

mismo sexo. Mendizábal, 19, principal, centro derecha. (2)

COLOCACIONES

generales. Colocaciones, años gobierno, cobradores, choferes, señoras compañía, porterías. Preciados, 1. Seip. (V)

LICENCIADOS

Ejército. Muchos destinos públicos, fácil adquirirlos. Informarse: Preciados, 1. Seip. (V)

VARIOS

SABANAS de goma, anti-pestas, indispensables para viaje. Las vende la acreditada casa Fernández, desde 6 pesetas. Caballero de Gracia, 2 y 4, esquina a Montero. Teléfono 16348. (58)

GARANTIZAMOS

teñido gabanes de cuero. Postas, 21, sastrería. (1)

SENSACIONALISIMO

señoras, preciosos sombreros, nuevos pesetas, reformas, cinco. Modelados rapidísimo sobre cabeza. Fuencarral, 32, Fábrica. (14)

DESEO

asociarme con persona inteligente, disponga de 6.000 pesetas y algunas horas libres, trabajo exclusivo comercial, magnífico rendimiento. Aguilar, Apartado 12.145. Madrid. (7)

GRAN

centro específicos. Farmacia Rey. Infantas, 7. Teléfono 18767. (7)

INGENIEROS, ESTUDIANTES

2.000 ESTUDES DE DIBUJO, DE 6 A 250 PESETAS. MAQUINAS ESCRIBIR, OCASION, TODAS MARCAS. LA CASA MAS SURTIDA; NO COMPRAR SIN VER PRECIOS, VEGUILLAS, LEGANTOS, 1

ESTOS

anuncios admítense en Preciados, 1. Seip. (V)

CERTIFICADOS

Penales y últimas voluntades en 24 horas. Redacción instancias y presentación oportuna. Preciados, 1. Seip. (V)

DESEO

asociarme con persona inteligente, disponga de 6.000 pesetas y algunas horas libres, trabajo exclusivo comercial, magnífico rendimiento. Aguilar, Apartado 12.145. Madrid. (7)

GRAN

centro específicos. Farmacia Rey. Infantas, 7. Teléfono 18767. (7)

INGENIEROS, ESTUDIANTES

2.000 ESTUDES DE DIBUJO, DE 6 A 250 PESETAS. MAQUINAS ESCRIBIR, OCASION, TODAS MARCAS. LA CASA MAS SURTIDA; NO COMPRAR SIN VER PRECIOS, VEGUILLAS, LEGANTOS, 1

ESTOS

anuncios admítense en Preciados, 1. Seip. (V)

CERTIFICADOS

Penales y últimas voluntades en 24 horas. Redacción instancias y presentación oportuna. Preciados, 1. Seip. (V)

DESEO

asociarme con persona inteligente, disponga de 6.000 pesetas y algunas horas libres, trabajo exclusivo comercial, magnífico rendimiento. Aguilar, Apartado 12.145. Madrid. (7)

GRAN

centro específicos. Farmacia Rey. Infantas, 7. Teléfono 18767. (7)

INGENIEROS, ESTUDIANTES

2.000 ESTUDES DE DIBUJO, DE 6 A 250 PESETAS. MAQUINAS ESCRIBIR, OCASION, TODAS MARCAS. LA CASA MAS SURTIDA; NO COMPRAR SIN VER PRECIOS, VEGUILLAS, LEGANTOS, 1

ESTOS

anuncios admítense en Preciados, 1. Seip. (V)

CERTIFICADOS

Penales y últimas voluntades en 24 horas. Redacción instancias y presentación oportuna. Preciados, 1. Seip. (V)

DESEO

asociarme con persona inteligente, disponga de 6.000 pesetas y algunas horas libres, trabajo exclusivo comercial, magnífico rendimiento. Aguilar, Apartado 12.145. Madrid. (7)

GRAN

centro específicos. Farmacia Rey. Infantas, 7. Teléfono 18767. (7)

INGENIEROS, ESTUDIANTES

2.000 ESTUDES DE DIBUJO, DE 6 A 250 PESETAS. MAQUINAS ESCRIBIR, OCASION, TODAS MARCAS. LA CASA MAS SURTIDA; NO COMPRAR SIN VER PRECIOS, VEGUILLAS, LEGANTOS, 1

ESTOS

anuncios admítense en Preciados, 1. Seip. (V)

CERTIFICADOS

Penales y últimas voluntades en 24 horas. Redacción instancias y presentación oportuna. Preciados, 1. Seip. (V)

DESEO

asociarme con persona inteligente, disponga de 6.000 pesetas y algunas horas libres, trabajo exclusivo comercial, magnífico rendimiento. Aguilar, Apartado 12.145. Madrid. (7)

GRAN

centro específicos. Farmacia Rey. Infantas, 7. Teléfono 18767. (7)

INGENIEROS, ESTUDIANTES

2.000 ESTUDES DE DIBUJO, DE 6 A 250 PESETAS. MAQUINAS ESCRIBIR, OCASION, TODAS MARCAS. LA CASA MAS SURTIDA; NO COMPRAR SIN VER PRECIOS, VEGUILLAS, LEGANTOS, 1

ESTOS

anuncios admítense en Preciados, 1. Seip. (V)

CERTIFICADOS

Penales y últimas voluntades en 24 horas. Redacción instancias y presentación oportuna. Preciados, 1. Seip. (V)

DESEO

asociarme con persona inteligente, disponga de 6.000 pesetas y algunas horas libres, trabajo exclusivo comercial, magnífico rendimiento. Aguilar, Apartado 12.145. Madrid. (7)

GRAN

centro específicos. Farmacia Rey. Infantas, 7. Teléfono 18767. (7)

INGENIEROS, ESTUDIANTES

¿Qué debe España a los religiosos?

Los Jesuitas, precursores de los estudios económicos en nuestro país. La Universidad Comercial de Deusto forma, desde hace diez y siete años, jóvenes capacitados para la práctica de las finanzas y los negocios. Triunfos de los alumnos de la Comercial en el extranjero

LAS CONSECUENCIAS DE UN FINO CRITERIO DIDACTICO

El año 1917 se reunía el II Congreso Nacional de Economía. Entre las memorias presentadas se leyó y discutió la del padre Chabaud, un jesuita, el cual razonaba con serios argumentos la necesidad de establecer en nuestras Universidades los estudios económicos. Pero este padre y sus colaboradores no se habían contentado con decirlo de palabra. El año anterior habían abierto en Deusto la famosa y discutida "Universidad Comercial". Es decir, hace catorce años que los Jesuitas vienen enseñando Ciencias económicas en su Universidad de Deusto y formando economistas y hombres de negocios. La propaganda que han hecho de esos estudios, de su necesidad, de sus resultados, se identifica con su labor docente y vulgarizadora.

Decía el padre Chabaud en la Memoria de 1917, que tenemos a la vista, que los estudios generales de Economía (nacional) interesan sobremanera a los "políticos hacendistas y a los economistas" que han de dirigir la Hacienda pública, y a "los hombres de negocios" que han de explotar las riquezas naturales del país y han de manejar su crédito y su dinero.

No vamos a exponer aquí las razones y hechos en que apoya su tesis dicho padre, por no ser ese nuestro objeto, ni tampoco las líneas generales de la Facultad de Economía esbozada por él; sin embargo, citaremos un pasaje que resume sus ideas y el sentido de "su" Economía.

"El orden social, en su conjunto armónico, presidido por el orden moral y de justicia, tiene que estar cimentado en un brillante orden económico; porque la civilización perfecta es el desenvolvimiento de todas las facultades humanas, mediante el aumento de necesidades y de los medios de satisfacerlas, presidido por la idea de la unidad, mediante la supeditación de lo material a lo espiritual y moral que engendra el orden. Y como no cabe trabajo con una deficiente alimentación así no puede concebirse civilización brillante sin abundancia de bienes que satisfagan las necesidades que la misma civilización crea y agudiza; y permita la diversificación espontánea de las clases sociales, dando vagar al sabio para agrandar con sus investigaciones el dominio del mundo, y al artista para elucubraciones que acaricien la vida, y al sacerdote y al enamorado del bien para que siembre, con sus ejemplos, obras y predicaciones, la virtud. Hay que erigir, si aspiramos a tener una civilización levantada, una economía nacional, ajustada perfectamente en el lugar que le corresponde en el orden social; necesitamos que la producción sea completa y abundante, la circulación fácil y pronta, la distribución justa y caritativa, el consumo suficiente y sobrio; y el orden económico todo presidido por la justicia en todas sus relaciones y la caridad en sus conexiones todas."

Hace, pues, ya casi quince años que los Jesuitas vienen propagando la creación de una Facultad de Economía; y más aún, desde esa fecha vienen predicando como el ejemplo, creando la primera institución de ese género en España y señalando el camino.

Universidad comercial de Deusto

Es harto conocida, no tanto por sus estudios económicos cuanto por el encono de que ha sido víctima por parte de los clerofobos que prefieren el analfabetismo a los frailes. Saliendo por la ría de Bilbao, al cabo de un rato se ve a mano derecha un hermoso edificio que en seguida delata su finalidad. Dos lustres patrios de aquella ría región, los señores de Aguirre, determinaron hacer un cuantioso legado a su sobrino, don Pedro de Icaza para implantar obras de beneficencia e instrucción en Vizcaya, conforme a las instrucciones que para ello le habían dado particularmente. En junio de 1916, en virtud de escritura pública, se creó un patronato. La institución con el nombre de "Fundación Vizcaína Aguirre" fue confiada a los Padres Jesuitas. Estos habían recogido encuentros similares de Alemania, Inglaterra, Bélgica, etcétera, las directivas de tales estudios.

A la orilla derecha de la ría de Bilbao, en medio de un espacioso parque de 127.000 metros cuadrados, se levanta el magnífico edificio de la Universidad Comercial, con una fachada de 107 metros, frente a los astilleros Euzcaldu. El edificio consta de tres pisos: el primero, dedicado al curso preparatorio, salas de espera y locales administrativos; el segundo, a los cuatro cursos de estudios generales, y el tercero, a las clases de cursos especiales, biblioteca y museo comercial.

Los Jesuitas, así como han organizado el "Instituto químico de Sarriá", lo mismo, es decir, con igual sentido didáctico, han organizado la "Universidad Comercial" de Deusto.

En cada clase no hay más que 25 alumnos. Esta es la única manera de que el profesor pueda enseñar debidamente. Qué enseñarán los Jesuitas a esos muchachos que después ganan los primeros puestos en oposiciones como la última de la Sociedad de Naciones? Todos los alumnos que aspiren a obtener el título de "Licenciado en Ciencias económicas" han de redactar durante el verano un trabajo acerca de este o parecidos temas: Proyecto de instalación de un negocio cualquiera o de una institución económica de carácter público. Ha de preceder un estudio general del mercado universal de aquel producto o de aquella materia a que se refiere la institución y del país especial que se elija para la instalación, con los datos estadísticos y costumbres del mercado que permitan apreciar la posibilidad de la nueva empresa y condiciones que ha de reunir para ser viable.

Importancia de estos estudios

No ponemos aquí ni descripciones del material, ni grupos de asignaturas, ni distribución de clases, por parecernos pesada la enumeración, aparte de que esto es un artículo periodístico y no soportamos tecnicismos de ninguna clase. Pero el lector consciente se hará cargo, por lo que vamos a decir, de la importancia de estos estudios, establecidos en España por los Jesuitas.

Temas elegidos por los alumnos de cuarto curso el año pasado: Explotación intensiva de un rebano de 22.000 cabezas de lanar para lana fina; establecimiento de una fábrica de producción de productos derivados de la leche, en Vizcaya; establecimiento y organización de una agencia para la venta de automóviles en España; proyecto de instalación de una fábrica de celulosa, aprovechando el esparto; proyecto de instalación de una fábrica de abonos nitrogenados, es-

Los yanquis retiran parte del "stock" de algodón

NUEVA ORLEANS, 13.—Las sociedades algodoneras han acordado retirar del mercado, durante un año, siete millones de pacas de algodón. Financiará la operación el Federal Farm Board en combinación con la Asociación de Cooperativas americanas. Si los demás Estados meridionales acuerdan reducir la superficie cultivable el año próximo, el Federal Farm Board conservará almacenadas durante un año, o sea hasta el día 7 de julio de 1933, sus existencias en pacas de algodón.

Explosión en una fábrica en Inglaterra

LONDRES, 13.—Se ha registrado una violentísima explosión en una fábrica de tejidos, en Comercio, cerca de Dewsbury, condado de York. Ha resultado una mujer muerta y 30 personas heridas. Los daños materiales son importantes.

Un nuevo carburante en Bulgaria

SOFIA, 13.—El ministerio del Comercio ha decidido introducir en Bulgaria, como carburante nacional, una mezcla de 25 por 100 de alcohol y 75 por 100 de "gaziol", en sustitución de la gasolina, la nafta y el petróleo que se emplean en la actualidad.

5 muertos en un choque

CASTELLÓN, 13.—En la carretera de Valencia a Castellón, frente al palmar con la de Los Valles, ha ocurrido una catástrofe automovilística. El ómnibus de la línea de Valencia a Vall de Uxó, que iba repleto de viajeros y a gran velocidad, mató a una caballería que tiraba de un carro, y el encuentro le hizo desviarse a la izquierda en el momento en que en dirección contraria venía un camión cargado de mercancía. El choque fué imponente, se incendió el camión y se propagó el fuego al ómnibus, cuya portezuela está arriada al camión. Este ha quedado totalmente destruido. Se extrajo del camión un cadáver carbonizado, y dos del ómnibus. Resultaron también varios heridos, dos de los cuales fallecieron cuando se les conducía a San José. Castellón han llegado en gravísimo estado numerosos heridos, cuyos nombres se ignoran todavía.

Un ómnibus choca con un carro y un camión

CASTELLÓN, 13.—En la carretera de Valencia a Castellón, frente al palmar con la de Los Valles, ha ocurrido una catástrofe automovilística. El ómnibus de la línea de Valencia a Vall de Uxó, que iba repleto de viajeros y a gran velocidad, mató a una caballería que tiraba de un carro, y el encuentro le hizo desviarse a la izquierda en el momento en que en dirección contraria venía un camión cargado de mercancía. El choque fué imponente, se incendió el camión y se propagó el fuego al ómnibus, cuya portezuela está arriada al camión. Este ha quedado totalmente destruido. Se extrajo del camión un cadáver carbonizado, y dos del ómnibus. Resultaron también varios heridos, dos de los cuales fallecieron cuando se les conducía a San José. Castellón han llegado en gravísimo estado numerosos heridos, cuyos nombres se ignoran todavía.

Un omnibus choca con un carro y un camión

CASTELLÓN, 13.—En la carretera de Valencia a Castellón, frente al palmar con la de Los Valles, ha ocurrido una catástrofe automovilística. El ómnibus de la línea de Valencia a Vall de Uxó, que iba repleto de viajeros y a gran velocidad, mató a una caballería que tiraba de un carro, y el encuentro le hizo desviarse a la izquierda en el momento en que en dirección contraria venía un camión cargado de mercancía. El choque fué imponente, se incendió el camión y se propagó el fuego al ómnibus, cuya portezuela está arriada al camión. Este ha quedado totalmente destruido. Se extrajo del camión un cadáver carbonizado, y dos del ómnibus. Resultaron también varios heridos, dos de los cuales fallecieron cuando se les conducía a San José. Castellón han llegado en gravísimo estado numerosos heridos, cuyos nombres se ignoran todavía.

Un omnibus choca con un carro y un camión

CASTELLÓN, 13.—En la carretera de Valencia a Castellón, frente al palmar con la de Los Valles, ha ocurrido una catástrofe automovilística. El ómnibus de la línea de Valencia a Vall de Uxó, que iba repleto de viajeros y a gran velocidad, mató a una caballería que tiraba de un carro, y el encuentro le hizo desviarse a la izquierda en el momento en que en dirección contraria venía un camión cargado de mercancía. El choque fué imponente, se incendió el camión y se propagó el fuego al ómnibus, cuya portezuela está arriada al camión. Este ha quedado totalmente destruido. Se extrajo del camión un cadáver carbonizado, y dos del ómnibus. Resultaron también varios heridos, dos de los cuales fallecieron cuando se les conducía a San José. Castellón han llegado en gravísimo estado numerosos heridos, cuyos nombres se ignoran todavía.

tablecimiento de una empresa de publicidad; operaciones, funcionamiento y características de los principales mercados de valores, como base para la actuación de una empresa financiera de inversiones y arbitrajes; instalación de una empresa productora de caucho elaborado; etcétera, etcétera.

No agregamos más para no cansar. El año pasado han obtenido el título académico de "Licenciado en Ciencias económicas" 14 alumnos, siendo el primero de ellos don Ramón Torner, que ganó en reñida oposición internacional un puesto de técnico economista en la secretaría de la Sociedad de las Naciones.

El fracaso de la injusticia

A pesar de estos y otros mil merecimientos, tanto en el campo de la enseñanza y de la cultura como en el de la beneficencia y sociología, los enemigos de los Jesuitas insisten con furor en que se les debe expulsar y además confiscarles sus bienes. Pero, ¿de quién es la Universidad Comercial de Deusto? Porque los Jesuitas la dirigen y enseñan; pero ese instituto y el capital con que se sostiene es propiedad sagrada de unos generosos patriotas que se los han entregado a los Padres para una función social de la mayor utilidad pública.

Hay un Patronato, a cuyo frente está don Pedro de Icaza, el fundador; como patronos que ayuden o sucedan al señor Icaza están designados los señores Ibarra y Revilla, don Pedro Chabaud, don Ramón de la Sota, don Victor de Chávarri, don Juan Sagarmínaga; todos concidomínios en el mundo de las finanzas y de los negocios. Además, ese edificio, con todo lo que encierra, es de Vizcaya entera, pues los ilustres vizcaínos que donan los fondos necesarios, para eso los donaron; para que Vizcaya tuviese "el establecimiento de Estudios Superiores Comerciales más importante de Europa"; y eso han hecho los Jesuitas con los donativos de los señores de Aguirre. Los hijos de Vizcaya, la industria vizcaína, la economía nacional tienen derecho a que nadie los despoje de un centro de ese género. Hasta los profesores seculares que ayudan a los Jesuitas en las enseñanzas, reclaman con evidente razón. Porque allí hay ingenieros, abogados y científicos seculares que dan clase y contribuyen con sus conocimientos y actividad a los éxitos de la institución. De modo que la confiscación de este establecimiento sería un múltiple atentado: a la cultura, a la propiedad, a la justicia, a la economía, a la democracia y a la libertad.

Manuel GRASA

Epistolario. Un Incredulo (Manzanares, Ciudad Real).—Respondemos a usted con absoluta franqueza, que sí, como declara, "no ha estudiado nunca, habiendo leído únicamente novelas y periódicos", se explica perfectamente, y es lo lógico, que no entienda ni saque nada en limpio de obras como la "Filosofía fundamental", de Balmes, cuyo estudio exige una formación previa, que es la que debe usted adquirir primero, comenzando por las nociones y principios elementales. Las casas no se empiezan a construir por los tejados... La cultura tampoco. Y ni la cultura ni las casas se improvisan. Téngalo presente.

Dudosa y tímida (Madrid).—Respuestas: Primera. No. Segunda. Esta pregunta merece, por lo "grande", que la transcribamos íntegra y literalmente. Hela aquí: "Me encantan los chicos de pelo ondulado: he visto a uno y no me atrevo a decirle nada. ¿Me valdrá de una amiga para que le haga algunas indicaciones?". Pues verá usted, respondemos ahora somos nosotros los que nos hemos hecho un lío. Un lío como, al seudónimo y la pregunta, porque si siendo usted "tímida", está usted dispuesta a declararse a los señores, si no lo llega usted a ser, ¡caray!... Y conste que en este caso ese ¡caray! es todo un poema.

Siento dudas (Pamplona).—Dice usted: "En otra ocasión me dió usted una solución por la que le estoy infinitamente agradecido, ya que constituyó mi tranquilidad". Muy bien. Veamos lo que le ocurre a usted ahora. Resulta que tiene usted un novio de treinta y tantos años, que está usted enamorada de él locamente, pero... él es un hombre poco expresivo, callado, "que no dice cosas bonitas", y usted sospecha si será que no le quiere como usted le quiere a él. Recuerde que existen caracteres de ese estilo, o sea, hombres de apariencia fría, parcos en manifestaciones, reticentes, lo que no obsta para que precisamente en ese fino varón se den los grandes pastales. Además, suele ser asombrosa la diferencia de tales hombres cuando se les trata en la intimidad. En suma: manifieste usted como usted es, franca y sinceramente, como es usted, y sígale queriendo sin la duda de que él no la quiere, ya que es fácil que en realidad él está todavía más enamorado de usted, que usted de él. Aunque sin retórica y... poética.

Una cursula (Madrid).—Un disparate de esa persona, sí, señora. El "chacquet" es una prenda indicada para ciertos días.

Se las estreché con efusión, como si no debiera verlo más.

Yo sabía que don Juan Manuel se reía de los unitarios, que habían puesto su esperanza en la venida de su brillante general.

—¡Lavalle no vendrá!—decía a menudo—. Lavalle no sabe que a la mulita se la agarra por la cabeza. Se irá a Entre Ríos a ganar batallas y a perder tiempo.

VIII

LA CORBATA CELESTE

—¡Viva la Federación! ¡Las seis han dado, y sereno!

Este grito de la calle, me anunció el amanecer de aquel 27 de junio, de trágica memoria.

No adiviné, por cierto, que no volveríamos a oír pregon tan sencillo, y que desde entonces se enahorraría con el canto de las horas la monstruosa reahibida de dietarios inventados por la malicia de don Juan Manuel: "¡Viva la Federación! ¡Mueran los salvajes, traidores unitarios, vendidos al inmundo oro francés! ¡Mueran el rey guardachanchos Luis Felipe! ¡Las seis han dado y sereno!"

El Evangelio dice que de la abundancia del corazón nacen las palabras; y sin embargo hemos visto en aquella época tormentosa, a los hombres más pacíficos, adaptarse a los usos y encabezar sus cartas hasta sus apuntes privados con los apóstrofes sacramentales.

Si se descubriesen las memorias secretas de don Trifón Buitrago, estoy cierto de que los halláramos al comienzo de cada capítulo, aunque a renglón seguido



EL MINISTRO.—No merezco esos aplausos. EL DEL LADO.—¡Chist! Que no son aplausos, que son "bofetás".

PALIQUEs FEMENINOS

Epistolario. Un Incredulo (Manzanares, Ciudad Real).—Respondemos a usted con absoluta franqueza, que sí, como declara, "no ha estudiado nunca, habiendo leído únicamente novelas y periódicos", se explica perfectamente, y es lo lógico, que no entienda ni saque nada en limpio de obras como la "Filosofía fundamental", de Balmes, cuyo estudio exige una formación previa, que es la que debe usted adquirir primero, comenzando por las nociones y principios elementales. Las casas no se empiezan a construir por los tejados... La cultura tampoco. Y ni la cultura ni las casas se improvisan. Téngalo presente.

Dudosa y tímida (Madrid).—Respuestas: Primera. No. Segunda. Esta pregunta merece, por lo "grande", que la transcribamos íntegra y literalmente. Hela aquí: "Me encantan los chicos de pelo ondulado: he visto a uno y no me atrevo a decirle nada. ¿Me valdrá de una amiga para que le haga algunas indicaciones?". Pues verá usted, respondemos ahora somos nosotros los que nos hemos hecho un lío. Un lío como, al seudónimo y la pregunta, porque si siendo usted "tímida", está usted dispuesta a declararse a los señores, si no lo llega usted a ser, ¡caray!... Y conste que en este caso ese ¡caray! es todo un poema.

Siento dudas (Pamplona).—Dice usted: "En otra ocasión me dió usted una solución por la que le estoy infinitamente agradecido, ya que constituyó mi tranquilidad". Muy bien. Veamos lo que le ocurre a usted ahora. Resulta que tiene usted un novio de treinta y tantos años, que está usted enamorada de él locamente, pero... él es un hombre poco expresivo, callado, "que no dice cosas bonitas", y usted sospecha si será que no le quiere como usted le quiere a él. Recuerde que existen caracteres de ese estilo, o sea, hombres de apariencia fría, parcos en manifestaciones, reticentes, lo que no obsta para que precisamente en ese fino varón se den los grandes pastales. Además, suele ser asombrosa la diferencia de tales hombres cuando se les trata en la intimidad. En suma: manifieste usted como usted es, franca y sinceramente, como es usted, y sígale queriendo sin la duda de que él no la quiere, ya que es fácil que en realidad él está todavía más enamorado de usted, que usted de él. Aunque sin retórica y... poética.

Una cursula (Madrid).—Un disparate de esa persona, sí, señora. El "chacquet" es una prenda indicada para ciertos días.

Se las estreché con efusión, como si no debiera verlo más.

Yo sabía que don Juan Manuel se reía de los unitarios, que habían puesto su esperanza en la venida de su brillante general.

—¡Lavalle no vendrá!—decía a menudo—. Lavalle no sabe que a la mulita se la agarra por la cabeza. Se irá a Entre Ríos a ganar batallas y a perder tiempo.

VIII

LA CORBATA CELESTE

—¡Viva la Federación! ¡Las seis han dado, y sereno!

Este grito de la calle, me anunció el amanecer de aquel 27 de junio, de trágica memoria.

No adiviné, por cierto, que no volveríamos a oír pregon tan sencillo, y que desde entonces se enahorraría con el canto de las horas la monstruosa reahibida de dietarios inventados por la malicia de don Juan Manuel: "¡Viva la Federación! ¡Mueran los salvajes, traidores unitarios, vendidos al inmundo oro francés! ¡Mueran el rey guardachanchos Luis Felipe! ¡Las seis han dado y sereno!"

El Evangelio dice que de la abundancia del corazón nacen las palabras; y sin embargo hemos visto en aquella época tormentosa, a los hombres más pacíficos, adaptarse a los usos y encabezar sus cartas hasta sus apuntes privados con los apóstrofes sacramentales.

Si se descubriesen las memorias secretas de don Trifón Buitrago, estoy cierto de que los halláramos al comienzo de cada capítulo, aunque a renglón seguido

protestara contra las arbitrariedades de la Mazorca. Mi padre, el hombre mero carnicero que he conocido desde que se hizo costumbre aquel encabecamiento, no dejó pasar ni los libros de su lomillería, sin las furibundas y saitecas sentencias.

Era raro el día en que el alba sorprendiera al buen señor en la calma. Oscuro con, abandonaba su fría y solitaria alcoba para ir a la tibia cocina, bien rasurado y vestido de frac, a que mamá Felisa le cebara mates y amagos.

No era el caballero muy puntilloso en esa materia, ni lo era nadie entonces, de modo que cuando digo que mamá Felisa le cebaba mates, quiero decir que lo hacía para ambos, y que un tomaba mi padre y otro ella; y que entre mate y mate, él oía una narigada de rapé, y ella chupaba un abominable pucho de tabaco rapagayo.

El colojido duraba hasta que en la casa renacia la actividad, cacareaban las gallinas, se levantaba la numerosa servidumbre, y tía Zenobia comenzaba a gritar a Benita; y por último asomaba sus anchas narices rojas y su cara jovial, el maestro Pancho, dormilón impenitente.

Ya a esa hora había sonado en la puerta de calle el recio alabanzado del lechero, y se oía la campanita de los aguateros y la charla de las negras que pasaban al mercado.

A tiempo que me desesperaba llegó mi padre alumbándose con una palmitaria, a abrirme los postigos. —La bendición, taita!—le dije besándole la mano y descolgándole de mi alta marquesa de jacarandá, momentáneamente bajo su dosel encarnado. —¿Cómo ha amanecido, taita? —¡Mirame, y juzga!—me contestó acercándose a la luz a la cara. —En verdad que hoy lo encuentro muy guapo!—le dije entristecido a mi pesar, sospechando que su rejuvenecimiento nacía de lo que la noche anterior me causó tanta amargura.

Se quitó el gorro de terciopelo, notando la poca gracia que me hacía, y atusándose los cabellos con un peine, me preguntó: —¿No le parece que el gorro me avejeita? —En eso estaba pensando. —Pues lo dejaré. —¿No teme restringirse? —No, porque me he mandado hacer una. —¡Hola! ¡quedaré usted gallardísimo!—exclamé gozajadamente. Se echó las manos a la espalda, y empezó a pasearse mientras yo me vestía. Observé que había aborrecido los zapatos de orillo, por unas relucientes botas de charol. Se sonreía solo, mirándome a hurtadillas y tratándome de ver cómo lo hablaba, sin rastros ya de su habitual bago. Probablemente si le hubiera tirado de la lengua me habría contado su secreto. —¡Ay! pero yo era en el mundo la única persona que quien no podía hacer tal confidencia. —¡Pobre de mí que me entristecía con lo que a él le alegraba hasta rejuvenecerlo! La puerta de calle se abrió y sentimos el trueno de las chancletas de mamá Felisa, que iba al mercado con su tipo de cuero. —Mi padre me dijo: —En cuanto te desayunes quiero que vayas con Papácho a ver mi nueva casa, en frente del paredón de San Francisco, lindando con la de misía Agustina, la manita del Restaurador. La compré días pasados, y bay que repararla. —Así lo haré, taita!—respondí—. De allí, pasará lo de don Juan Manuel. —No le he contado el sabor que el asunto de su cuñado Corralles? —¡Sí, sí! ¡La abominable política! Pero qué rollo es de eso de esos hombres empeñados en derrocar el gobierno como el de don Juan Manuel, porque él quería usar chalecos de punzó? —No es sólo por eso, tata.

La falsa ilusión de la seguridad mundial

Se discute con urgencia la defensa de las ciudades en el Congreso de Higiene

Francia y Alemania ya están preparadas para la guerra química

(De nuestro corresponsal) PARIS, 13.—No ha dejado de llamar la atención que en el 18 Congreso anual de Higiene, celebrado aquí con la concurrencia de numerosos médicos civiles y militares, se haya puesto, con carácter de urgencia en el primer día del Congreso, a discusión, la grave cuestión de la defensa de la población civil contra los gases que se emplean en las guerras modernas. Entre otros informes enviados a esta sesión, figura uno muy interesante del mariscal Pétain, recordando que no puede hablarse de una preparación seria contra la guerra química, si la población civil de retaguardia no estuviese suficientemente amparada contra estos nuevos y terribles riesgos. Con motivo de las discusiones, hemos podido descubrir que la mayor parte de las poblaciones alemanas y singularmente las fronterizas, cuentan con una preparación especial de protección de la población civil, y son frecuentes en ellas las alarmas que se dan para que cada ciudadano pueda tomar inmediatamente y con precisión, las medidas científicas preconizadas. Ya en Francia, la línea de ciudades fortificadas del Este, cuenta con organizaciones similares y de una manera especial, Nancy, donde hay un gran médico especializado en esta serie de cuestiones y que dirige frecuentes simulacros para la protección de los habitantes. Se han examinado no solamente los gases descubiertos, sino aquellos otros de cuya investigación se tienen indicios. Generalmente, se preconiza la construcción de grandes albergues, dotados de filtros de aire en las ventanas y suficientemente amplios para que en ellos puedan vivir los niños, los enfermos, las mujeres y los ancianos. Según el doctor Leclaire, inventor de mejor de estos filtros hasta ahora conocido en Francia, la eficacia de este invento está suficientemente comprobada y se atreve a asegurar que, no solamente inmuniza contra los gases mortíferos hasta ahora conocidos, sino también contra los que sobre las materias químicas hasta ahora manejadas, puedan en lo sucesivo descubrirse. No ha faltado la nota pesimista como justificante de tan urgente discusión. Se ha dicho resueltamente en el Congreso, que es preciso no dormirse en la peligrosidad y falsa ilusión de una seguridad que por desgracia no va a llegar nunca. Parece ser que el uso de las mascarillas protectoras es prácticamente ya inútil para algunos de los nuevos gases inventados, y desde luego, totalmente inaplicable a los enfermos o a los heridos. Se tiene la impresión de que entre los enormes gastos de defensa que Francia realiza, los que se refieren a la protección civil contra las guerras químicas, van a tener una inversión inmediata, tal como aparentemente con toda urgencia la reclama el 18 Congreso de Higiene Nacional Francesa. Ruiz.

Disminuyen los parados en Inglaterra LONDRES, 13.—Se ha notado una sensible reducción en el número de obreros sin trabajo. La cifra total no podrá conocerse hasta la semana próxima.

Clausura de la Exposición Colonial en París PARIS, 13.—El Gobierno ha decidido clausurar la Exposición Colonial el 15 de noviembre próximo y, si el tiempo lo permitiera, se aplazaría la clausura hasta el día 1 de diciembre. La Exposición no se abrirá de nuevo el año próximo.

En los muros del campamento de Legión extranjera de Sidi-bel-Abbes, un letrero recordando los peligros del alcoholismo, que dice: El alcohol mata. Debajo, una mano anónima ha escrito la siguiente frase: Pero el legionario no teme a la muerte.

PELETERIA FINA, MORATILLA Florida, 3, entresuelo

En Granada se ha declarado la huelga general revolucionaria. El gobernador publicó un bando en el que se declaraba dispuesto a defender la población con toda energía. Para el momento—decía—con la colaboración de todos los ciudadanos honrados. A continuación clausuró la Casa de Pueblo.

El Socialista anuncia la muerte y entierro del clericalismo. "Ahora—escribe—mientras acaba la agonía, cuando en la semana próxima veremos piadosamente los ojos al cielo clerical, cuando echemos sobre mucha tierra, hagámoslo con cierto optimismo, sin sollozos, sin patalao, lo que quer que la memoria pueda seguir con aliento de una vida que no tiene. En la nave de la revolución, confiamos y alegres, va gente que tiene hambre. Y como régimen restaurador, el partido socialista no ve nada más práctico que convidar a los familiares a un entierro sin sollozos, ni patalao, pero con cierto optimismo. Menú anticlerical para aplacar el hambre. ¡Todo un programa de gobierno!"

¿Cuándo dejarán de llamar al Almirante la docta casa, para denominar a una casa como se merece? El famoso artista Chappelle ha enviado a un diario en Viena el epíteto que desea figure en su sepulcro. A los otros defectos une la falta de comilonas. Dice así: "Detente camillante! Esta es mi tumba, la tumba de Chappelle, Chappelle partió para dejar sitio a otros. Usted sufrirá, amó, odó, Maldito, varría lágrimas, juró y mintió. Ahora goza ya en reposo eterno. Yace aquí para siempre, estimado por sus gentes, hoy es olvidado de todos. Tal es la suerte de los cantantes."

Ex cantor nacional de la República de los Soviets y ex hombre "Quebrado" alumbra esta sepultura a día de hoy muertos, cuando mi mujer y mis hijos me acompañen. ¿Quién se acordará entonces de Chappelle? "Camillante, detente para decir: —¡Paz a tus cenizas, Fedor!" Por si llegara a tiempo quisieramos advertirle: —Fedor, ¡detén tu pluma!

¿Qué opina usted del discurso de Alcalá Zamora?—le preguntaron a don Ballester. Y respondió: —Yo no entiendo más que de números. Pues sí así es, puede asegurar don Ballester que ha descubierto la suspensión del vacío.

En los muros del campamento de Legión extranjera de Sidi-bel-Abbes, un letrero recordando los peligros del alcoholismo, que dice: El alcohol mata. Debajo, una mano anónima ha escrito la siguiente frase: Pero el legionario no teme a la muerte.

PELETERIA FINA, MORATILLA Florida, 3, entresuelo

En los muros del campamento de Legión extranjera de Sidi-bel-Abbes, un letrero recordando los peligros del alcoholismo, que dice: El alcohol mata. Debajo, una mano anónima ha escrito la siguiente frase: Pero el legionario no teme a la muerte.

PELETERIA FINA, MORATILLA Florida, 3, entresuelo

En los muros del campamento de Legión extranjera de Sidi-bel-Abbes, un letrero recordando los peligros del alcoholismo, que dice: El alcohol mata. Debajo, una mano anónima ha escrito la siguiente frase: Pero el legionario no teme a la muerte.

PELETERIA FINA, MORATILLA Florida, 3, entresuelo

En los muros del campamento de Legión extranjera de Sidi-bel-Abbes, un letrero recordando los peligros del alcoholismo, que dice: El alcohol mata. Debajo, una mano anónima ha escrito la siguiente frase: Pero el legionario no teme a la muerte.

PELETERIA FINA, MORATILLA Florida, 3, entresuelo

En los muros del campamento de Legión extranjera de Sidi-bel-Abbes, un letrero recordando los peligros del alcoholismo, que dice: El alcohol mata. Debajo, una mano anónima ha escrito la siguiente frase: Pero el legionario no teme a la muerte.

PELETERIA FINA, MORATILLA Florida, 3, entresuelo

Folleín de EL DEBATE

HUGO WAST

CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA ESPAÑOLA

LA CORBATA CELESTE

(NOVELA)

El portugués sonreía, sobando las vueltas de seda de su capa. Todos callaron; se oía el chisporroteo de las velas. Pocas veces se ha visto algo tan impresionante como la actitud de Leonor en ese momento. Erguida junto a su abatido padre, llenos de sagacidad los ojos, estaba transfigurada.

No era la que un minuto antes se dejó ver en su debilidad y su dulzura femeninas al preguntarme: "¿Tú, por qué no hablas?". Conociendo los detalles de la conspiración, no pensaba sino en sus amigos comprometidos, tal vez en su padre, pero ciertamente nada en sí misma, y aquella escena de un rato antes, su pregunta incisiva y mi desesperada respuesta, se habían borrado de su memoria.

—¿No se tienen noticias de Lavalle?—interrogó don Jerónimo suavemente, y el portugués lo envolvió en una sonrisa que tenía algo de irónico y algo de servil, y movió desalentadamente la cabeza; y luego, con un fingido interés, preguntó: —¿Ha descubierto nuevos huesos del Gliptodonte? —Un trozo de pelvis, nada más; pero ya hace tiempo, en las barrancas de Luján.

—Porque el señor gobernador tiene noticias de sus andanzas, y se interesa por ellas. También el doctor Muñoz está haciendo trabajos parecidos. —¡Diablo!—pensé yo—¿desde cuándo el portugués tiene tanta relación con don Juan Manuel? Vi una doble intención en sus palabras y se me ocurrió que las andanzas a que se refería no eran las paleontológicas. Leonor me buscaba con los ojos, y yo me acerqué: —¿Quieres acompañarnos a casa, José Antonio? —¡Iba a pedirte permiso para hacerlo. Matorras contestó cualquier cosa a don Tarquino, y se levantó. Leonor le dió el brazo, como solía, y salimos los tres, yo delante, alumbando el camino. Estoy seguro de que mi tía bendijo el lumbago de mi padre, que le impedía acompañarnos. Hicimos las dos cuerdas sin cambiar palabra, entregado cada uno a sus pensamientos, que eran en mí confusos, agitados y tristes, como aquella noche. Cuando entramos en el oscuro zaguán de Matorras, me atreví a preguntar a Leonor: —¿Y tú huésped está salvo? —Hace ya tres horas que cruza el río de la Plata, en una lancha, rumbo a la Banda Oriental. Yo suspiré aliviado, y ella comprendió que aun siendo de otro partido, podría confiar en mi lealtad, y dejó desbordar un poco de la amargura que llenaba su corazón. —Lo que ha sucedido esta noche, era fatal. Nuestros amigos están solos. —¿No cuenta acaso con Lavalle? —El general Lavalle no piensa en nosotros; prefiere pasar a Entre Ríos. —¿Y si Martínez Castro lo decidiera a venir sobre Buenos Aires? —¡No! El general Lavalle nos abandona; y unos tras otros los unitarios de Buenos Aires irán cayendo en poder de Rozas. —¡Sí, sí!—murmuró Matorras, tendiéndome las dos manos, en una despedida más afectuosa que nunca.

Se las estreché con efusión, como si no debiera verlo más. Yo sabía que don Juan Manuel se reía de los unitarios, que habían puesto su esperanza en la venida de su brillante general. —¡Lavalle no vendrá!—decía a menudo—. Lavalle no sabe que a la mulita se la agarra